

# Equidad y acceso oportuno a tratamientos: los desafíos de cara a la prevalencia de cáncer

*Avanzar en políticas públicas para lograr un sistema de salud más inclusivo y accesible es uno de los anhelos de los expertos que participaron en el congreso internacional "Generando Valor en Oncología", organizado por FALP.*

A pesar de su elevado nivel tecnológico y al personal altamente capacitado para abordar patologías complejas, Chile aún enfrenta desafíos en salud. Por eso, diversos especialistas se dieron cita en el congreso internacional "Generando Valor en Oncología", organizado por la Fundación Arturo López Pérez (FALP), que contó con la presencia de especialistas, investigadores y académicos de Estados Unidos, Canadá, España, Reino Unido, Francia, Alemania y Chile.

En la instancia, Alfredo Comandari, presidente de FALP, destacó la necesidad de contar con una agencia de cáncer independiente establecida por el Estado, con el propósito de aplicar los planes y proyectos definidos para una política del cáncer y así mejorar la proyección a futuro. "El cáncer no solo repercute en la salud individual, sino que tiene un impacto social y económico considerable. El 40% o más de los cánceres son evitables si aplicamos los conocimientos que ya tenemos. Sin embargo, en la actualidad, solo se destina el 1% del presupuesto del Ministerio de la Salud a la promoción del estilo de vida saludable y a

programas de prevención del cáncer", advirtió.

El Dr. Sung H. Kim, jefe de departamento de la Agencia Nacional de Prevención y Control del Cáncer del Ministerio de Salud (Minsal), abordó tanto las brechas y oportunidades como la incidencia y mortalidad de la enfermedad. El médico recordó que alrededor de 10 millones de personas fallecen en el mundo debido al cáncer. "Hoy las neoplasias representan la primera causa de muerte en Chile. Sin embargo, la tasa de mortalidad ha ido a la baja, lo que demuestra que nuestro sistema o sociedad están respondiendo mejor ante el cáncer".

Según el especialista la inequidad es alta en el país y un escenario como este invita a abordar desafíos como el envejecimiento de la población, el crecimiento demográfico, la multimorbilidad y los avances en tecnologías sanitarias. "Tenemos mayores expectativas de la población. Conforme vamos avanzando como sociedad queremos lo mejor", agregó el Dr. Kim.

Por lo anterior, enfatizó en la necesidad de un abordaje con determinantes sociales en salud. Igualmente, recordó que la red oncológica debe reforzarse y valoró la colaboración en investigación y la participación ciudadana. "Hoy contamos con 40 organizaciones de la sociedad civil que participan en el desarrollo de diversas



*Unas 40 organizaciones de la sociedad civil participan en el desarrollo de políticas públicas vinculadas al diagnóstico y tratamiento del cáncer.*

políticas", sostuvo, y llamó a incentivar la participación ciudadana más allá del acceso a información: "Queremos que se asesoren de manera consultiva o vinculante y, con esto, buscamos aumentar la supervivencia y calidad de vida de las personas".

## Ley del Cáncer

Enseguida, Carolina Goic, directora ejecutiva del Centro de Prevención y Control del Cáncer (CECAN Chile), abordó tanto el Plan Nacional de Cáncer como la Ley del Cáncer, que fortalecieron el rol de la sociedad chilena. Junto con esto, llamó a avanzar en la interdisciplina, la mirada sistémica, las sinergias, la transversalidad política y el trabajo colaborativo. "Necesitamos sentarnos juntos, porque hay mucho que hacer. Coordinémonos y veamos cómo podemos potenciar los resultados y el desempeño de los equipos", dijo la exsenadora. Adicionalmente, Goic pidió balancear los datos, porque mientras más haya, más difícil será contar con su registro. "La tecnología nos permite tener sistemas más simples", dijo.

Finalmente, aseguró que en el país estamos "al debe" por



**Cristián Ayala, gerente general FALP; Dra. Ximena Aguilera, ministra de Salud; Alfredo Comandari, presidente FALP; Simon Oberst, director de Calidad y Acreditación OEI; y Dr. Ricardo Morales, director médico FALP.**



**Más de 550 personas asistieron al Congreso Internacional FALP "Generando Valor en Oncología".**

no tomar acciones distintas. "A medida que tratamos de hacer cargo de las personas que van ingresando, entran nuevas. La pandemia retrasó los diagnósticos. Me gustaría que actuáramos con sentido de urgencia. Cuando llega al

guien infartado, todos corren; pero la mitad de las personas con cáncer colorrectal son diagnosticadas en urgencia", concluyó en la mesa redonda moderada por el Dr. Ricardo Morales, director médico de FALP.



*Según Globocan, en 2022 más de 30 mil personas murieron a causa del cáncer en Chile. Hígado y páncreas son los órganos que presentan peores resultados.*